

L'Ecole doctorale : Sciences de l'Homme et de la Société

et le Laboratoire de recherche Centre d'Etudes sur la Mondialisation, les Conflits, les Territoires et les Vulnérabilités

présentent

l'AVIS DE SOUTENANCE de Monsieur Zouhair FERJANI

Autorisé à présenter ses travaux en vue de l'obtention du Doctorat de l'Université Paris-Saclay, préparé à l'université de Versailles-Saint-Quentin-en-Yvelines en :

Sciences économiques

« L'ouverture économique à la mondialisation pour les pays du Moyen Orient et de l'Afrique du Nord »

le MARDI 26 FÉVRIER 2019 à 14h00

à

salle des thèses

Membres du jury :

M. Vincent GERONIMI, Maître de Conférences, Université de Versailles Saint Quentin en Yvelines, FRANCE - Directeur de these

M. Jean CARTIER-BRESSON, Professeur, Université de Versailles Saint Quentin en Yvelines, FRANCE - Examineur

M. Mohamed Tlili HAMDJ, Professeur, Institut Supérieur d'Administration des Affaires de Sfax, TUNISIE - Rapporteur

M. Niazi KAMMOUN, Maître de Conférences, Ecole Supérieure de Commerce de Sfax, TUNISIE - Rapporteur

« L'ouverture économique à la mondialisation pour les pays du Moyen Orient et de l'Afrique du Nord »

présenté par Monsieur Zouhair FERJANI

Résumé :

L'étude des déterminants de la croissance des pays du Moyen-Orient et de l'Afrique du Nord dans un contexte de globalisation pousse inexorablement à étudier les effets que peuvent avoir l'ouverture commerciale, l'ouverture financière, la spécialisation sectorielle et le cadre institutionnel et politique sur l'amélioration du niveau des performances de croissance de ces pays. La poursuite de cet objectif nous a conduit à évoquer le développement financier qui est lui-même sensible à la qualité des institutions et à l'ouverture financière d'un pays. Or il n'y a pas que l'ouverture financière qui peut agir sur la croissance via le canal du développement financier, il y a aussi l'ouverture commerciale. Le libre échange commercial implique par conséquent la nécessité de la spécialisation dans un ensemble de produits et services pour lesquels un pays détient un avantage par rapport à ses partenaires commerciaux. Enfin, l'ouverture financière et l'ouverture commerciale combinées sont susceptibles d'être davantage efficaces pour stimuler la croissance d'après l'hypothèse émise par Rajan et Zingales (2003) que nous nous proposons de tester pour les pays du Moyen-Orient et de l'Afrique du Nord.

Abstract :

Studying the factors affecting growth for Middle East and North African countries in a context of globalization imply taking into account the effects of trade openness, financial openness, specialization and the quality of institutions as main determinants of growth. In following this purpose, we studied the effect of financial development which is sensitive to quality of institutions and contingent to degree of financial openness of a country. As well as financial openness, trade openness could be an important factor for growth especially for developing countries. Therefore, free trade implies the need for specialization in a set of products and services for which a country has an advantage over its trading partners. Finally, combined financial openness and trade openness are likely to be more effective in stimulating growth according to the hypothesis of Rajan and Zingales (2003) that we propose to test for the Middle East and North African countries.